

VARIA

Primera Jornada del Museo Nacional de Historia: Encuentro de Etnohistoria y Antropología Andinas.

El Museo Nacional de Historia de Lima fue la sede del Primer Encuentro de Etnohistoria y Antropología Andinas, en los días finales de noviembre de 1976. Esta reunión fue organizada por el Museo y la Comisión para el Intercambio Educativo entre los Estados Unidos y el Perú, contó también con la colaboración de la Fundación Ford. Se desarrolló bajo la presidencia de la Directora del Museo Da. María Rostworowski de Diez Canseco, y sus sesiones fueron inauguradas con las palabras del Dr. Luis E. Valcárcel.

La reunión se organizó sobre la base de tres sesiones: a) Organización Económica (Coordinador Dr. Franklin Pease), b) Sociedad y Poder (Coordinador Dr. Fernando Silva Santisteban), y c) Ideología y Religión (Coordinador Dr. Luis Millones). Se hicieron, además, tres mesas redondas, dedicada la primera a la agricultura andina (Moderadores Dr. César Fonseca y Dr. Enrique Mayer), la segunda se ocupó de alimentación y recursos naturales (Moderadora Da. María Rostworowski de Diez Canseco), y la tercera sirvió para plantear diversos problemas de metodología y análisis de fuentes (Moderador Dr. Miguel Maticorena).

El desarrollo de las sesiones permitió obtener una imagen saludable del estado de las investigaciones en los diversos campos, y las discusiones se caracterizaron por la preocupación teórica que asedia a los especialistas, sobre todo en relación con la etnohistoria. Esto se hizo evidente en la última mesa redonda realizada, en la cual se apreció no solamente la preocupación, sino la urgente necesidad de fijar los criterios de trabajo. En las restantes dos mesas redondas realizadas se apreció el interés que despiertan los temas agrarios andinos, sobre todo en relación con la utilización y conservación de los recursos naturales. Con relación a las ponencias leídas en las sesiones, debe resaltarse la fuerte presión notada en torno a los estudios sobre religión andina, explicitando el interés de los especialistas en el tema. La presencia de investigadores de diversos centros del país y el extranjero permitió el intercambio de informaciones, opiniones y criterios de trabajo. Debe resaltarse la nutrida concurrencia de estudiantes universitarios, así como su intervención. El buen resultado obtenido augura un buen futuro a la serie de Encuentros iniciada por el Museo Nacional de Historia.

Participaron los siguientes profesores del área de Historia de la Universidad: Amalia Castelli, Juan Carlos Crespo, Honorio Ferrero, Liliana Regalado de Hurtado, Franklin Pease y Javier Tord. Asimismo leyeron trabajos alumnos avanzados de la Licenciatura en Historia (Lía del Río de Callmell, Pilar Ortiz de Zevallos, Guillermo Cook, José Déustua, Pilar Remy y Efraín Trelles).

II Encuentro de Historiadores Latinoamericanos.

Cumpliendo acuerdos del I Encuentro realizado en Ciudad de México en 1974 (Universidad Nacional Autónoma de México), la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela organizó el II Encuentro de Historiadores Latinoamericanos en Caracas, entre el 20 y el 26 de marzo de 1977.

El encuentro consideró dos órdenes de actividades, Sesiones Plenarias dedicadas fundamentalmente a problemas de organización de la Asociación de Historiadores Latinoamericanos y del Caribe, y también a temas de carácter general. Diferentes simposios fueron dedicados a distintos temas de específico interés profesional, y en ellos fueron presentados los trabajos de los invitados y delegados de instituciones de investigación, en número cercano al centenar. Se leyeron solamente los de los asistentes. Más de 60 historiadores de prácticamente todos los países latinoamericanos.

El Ier. simposio estuvo dedicado a Problemas Histórico-Contemporáneos de América Latina, tales como estructuración nacional, nacionalidades y minorías. Papel del historiador en los problemas de frontera. El Estado. El Simposio II se ocupó de temas de Historiografía, Metodología, Enseñanza e Investigación de la Historia, destacando entre estos temas tanto las propuestas relativas al mejoramiento de la enseñanza de la historia en las universidades, como análisis diversos de pautas metodológicas, presentación de perspectivas de investigación y análisis de fuentes, incluyendo el manejo de computadores. El III Simposio trató de Problemas de Historia Social y Económica, donde se analizaron temas que abarcaron un amplio espectro, desde aquellos relacionados con la historia de la esclavitud y los problemas relacionados con la mano de obra en general, distintos procesos de urbanización, hasta problemas de geografía histórica, tanto urbana como rural en el ámbito latinoamericano. El último simposio se ocupó específicamente de estudios de Historia de las Ideas.

El Comité Organizador del Congreso, que destacó en todo momento por la eficacia de su trabajo, ha comunicado a los participantes la inminente publicación de los volúmenes de Actas correspondientes*.

Por la Universidad Católica participaron en el Encuentro el Dr. Heraclio Bonilla y el Dr. Franklin Pease, quienes leyeron ponencias relativas a problemas sociales del siglo XIX y de perspectivas en el análisis etnohistórico, respectivamente.

III Congreso Peruano del Hombre y la Cultura Andina.

Continuando la tendencia creciente de los estudios sobre el área andina, se realizó el congreso en Lima (31 de enero - 5 de febrero de 1977), en lugar de la sede anunciada anteriormente (Cuzco). Tuvo a su cargo la organización el Programa de Arqueología de la Universidad de San Marcos, bajo la presidencia del Dr. Ramiro Matos Mendieta.

Ampliando las líneas de trabajo de los anteriores congresos, los organizadores incluyeron esta vez distintos temarios en un ámbito amplio de la problemática social. Se hizo particularmente amplia la inscripción, lo que elevó fuertemente el número de ponencias e intervenciones.

Se dividió la organización en simposios y seminarios, los primeros cubrieron los siguientes temas: Arquitectura, urbanismo y conservación; Aparición del Estado Inca; Cultura y Sociedad en la selva; Sociedades Pre-sedentarias; Patrones de poblamiento y desarrollo urbano prehispánico; Arqueología del área meridional; Prececerámico de la costa central: investigaciones recientes; Formaciones sociales sedentarias; Religión e ideología; Movimientos campesinos; Capitalismo y burguesía en los Andes. Los seminarios fueron los siguientes: Antropología física; Antropología económico-social; Alimentación y recursos naturales; Arqueología de la costa norte; Historia colonial; Folklore; Arqueología de la costa y sierra central; Historia del arte y Arte popular; Urbanización contemporánea; Ecología y geografía; Ideología y superestructura; Lingüística; Arqueo-

* Los interesados en adquirir la Memoria (Actas) del II Encuentro de Historiadores Latinoamericanos, que se espera esté en circulación a fines de 1977, pueden dirigirse a:

II Encuentro de Historiadores Latinoamericanos
Apartado de Correos 8144 - Carmelitas
CARACAS - VENEZUELA.-

logía meridional; Educación y cultura andina; Problemática campesina contemporánea; Psicología social y Psiquiatría.

Se anuncia que las actas de este III Congreso serán editadas próximamente, lo que significaría un notorio avance, favorable, por cierto.

Asistieron diversos profesores del área de Historia: Dres. Mercedes Cárdenas, Francisco Iriarte, Franklin Pease y Javier Tord.

V Simposio de Historia Económica de América Latina

Sobre el tema "Origen y desarrollo de la burguesía en América Latina" se llevará a cabo este simposio en el Instituto de Estudios Peruanos, entre el 5 y 8 de abril de 1978. Habrá 4 áreas de trabajo:

- 1) Area del Cono Sur. Coordinador: Héctor Pérez Brignoli (Apartado 377, San Pedro Montes de Oca, San José, Costa Rica).
- 2) Area Brasil-Caracas-Colombia. Coordinador: Ciro F. S. Cardoso (Apartado Postal 5-119, México 5, D.F.)
- 3) Area México-Centro América-El Caribe. Coordinador: E. Florescano (Apartado Postal 5-119, México 5, D. F.)
- 4) Area Andina. Coordinador: Heraclio Bonilla (Horacio Urteaga 694, Lima 11, Perú).

La información sobre participación y ponencias será proporcionada por los coordinadores de área. Las ponencias deberán tener un máximo de 40 cuartillas mecanoescritas a doble espacio y deberán estar en manos de los coordinadores antes del 31 de diciembre de 1977; adjuntando una sumilla y resumen de conclusiones (máximo 2 cuartillas).

Tesis de Historia aprobadas en 1976. Programa Académico de Letras y Ciencias Humanas

1. Cecilia Blondet Montero
Bachiller en Humanidades (Historia). 10/12/76
Maco: cambios y conflictos en una Hacienda del Valle de Tarma
2. Amalia Graciela Castelli González
Bachiller en Humanidades. 5/3/76
La Inmaculada en la pintura cusqueña
3. Scarlett Rebeca O'Phelan Godoy
Bachiller en Humanidades (Historia). 22/12/76
El carácter de las revueltas campesinas del siglo XVIII en la zona

norte del Virreinato del Perú

4. Jorge E. Polo y La Borda González
Bachiller en Humanidades (Historia) 15/11/76
Pachachaca: autoabastecimiento y comercialización (segunda mitad del siglo XVIII)
5. Miriam Alicia Salas Olivari
Bachiller en Humanidades. 8/10/76
El obraje de Chincheros, del obraje a las comunidades indígenas siglo XVI